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在湖南农村长大、上大学才第一次进城的中
国小伙儿何江，5月26日，将要站在哈佛大学毕业
典礼的讲台上，作为哈佛研究生优秀毕业生代表
发言。这相当于哈佛大学给予毕业生的最高荣誉
——从全校数万名毕业生中各选出一名本科生和
研究生，代表毕业生发言。何江也是第一位享此
殊荣的中国大陆学生。当天，与他同台演讲的特
邀嘉宾将是著名导演史蒂芬·斯皮尔伯格。

1988 年，湖南省长沙市宁乡县南田坪乡停钟
村的一户农民家中，何江呱呱坠地。与村里其他
农户明显不同的是，虽然家里经济条件一般，但
何江的父母却有个坚定的信念——不能为了打工
挣钱，而让儿子成为“留守儿童”。

几年过去了，外出打工挣钱的人家，又是砌
砖瓦房子，又是给孩子带礼物；但是何江的家，
仍是一个土坯房子。何江印象最深的，是父亲都
会在睡前给两个儿子讲故事。几乎所有的故事，
都是一个主题——好好学习。除了给儿子讲睡前
故事，何江的父亲还严格要求两个孩子的学习。
放学后，何家的两个儿子通常是被关在屋里“自
习”，作业做完了，继续自习；而这个时候，大多
数农村男孩都在田间地头玩耍。

而支撑两个男孩保持学习兴趣的，是那个
“文化水平不如爸爸”的母亲。在母亲那里，两个
儿子总能找到自信。何江现在知道，母亲当年的
做法，就和如今他所见到的美国人的做法一样

——以鼓励孩子的方式，给予孩子最大的自信。
何江记得，自己和弟弟都喜欢给母亲“上课”。母
亲的循循善诱与自己如今正在接触的美国文化有
着异曲同工之妙。

“我刚来美国时很不习惯，不管提什么建议，
导师都说可以试试看。”何江说，美国有一种“鼓
励文化”，无论是诺贝尔奖得主，还是那些名字被
印在教科书上的“牛人”，都会习惯性地给予学生
鼓励。他们会在跟你一起啃汉堡、喝咖啡、泡酒
吧时，时不时地鼓励你一番，让你觉得前途不错。

据了解，哈佛毕业典礼的演讲，每年只有极

少数的中国学生敢于申请。何江想要发言，目的
是让美国的大学生听听来自中国的声音。据了
解，申请哈佛大学的毕业典礼演讲，总共有3轮测
试。第一轮，递交个人学习、科研材料和演讲初
稿；第二轮，从 10 名入选者中挑选 4 人，每个人
都要拿着自己的演讲稿念稿；第三轮，从4人中选
出1人，所有人都被要求脱稿模拟演讲。

对一个英语是母语的学生来说，这都有极大
的难度。更何况何江从小在湖南农村长大，初中
才开始接触英语，操着一口“农村英语”上了县
城的高中。当他从农村走进宁乡县城时，他第一
次感受到自己的英语水平与城里孩子的巨大差
距。“第一学期很受打击，考试没问题，就是开口
说英语很困难”。

“学英语，跟任何一门学科的学习一样，没有捷
径。”何江自认为自己有些“一根筋”。这一点，或许
遗传自父亲——从来不懂得走捷径，家里的田地
里，除了水稻，再也没有种过其他品种的农作物。

何江透露，这次哈佛毕业典礼演讲的申请，
自己的“农村故事”为整个演讲主题增色不少。
他将在演讲中介绍中医在中国农村发挥的作用，
进而推及到自己在哈佛大学所专注的生物光学、
物理专业研究，以一个理科生的角度，来反思科
技知识和技术在社会上不均衡的分布，以及未来
如何将自己研究的科技技术，更广泛地传递到世
界不同地方。 （据中青在线）
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后发优势明显 产城融合创新

重庆数据谷引来“科技凤凰”
本报记者 王俊岭

讲述中国“农村故事” 将与斯皮尔伯格同台

湖南小伙站上哈佛毕业演讲台
王烨捷 周 凯
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2015年中国电影票房
突破440亿元，但其中来自
儿童电影的贡献却屈指可
数。作为中国影人的一大痛
处，题材受限、数量稀少、质量
不高、观影人数少，已成为儿童
电影难以突破的屏障。

然而在荷兰，目前发行的所
有电影中，高达 24%的份额是儿
童电影。据 《北京青年报》 报
道，近日在北京国际电影节特别活
动“中国·荷兰儿童电影研讨会”
上，荷兰电影界人士与中国影人分
享了儿童电影的“荷兰经验”。

在我国电影产业不断做大做强的
当下，国产成年人电影可谓类型丰
富，喜剧、动作、魔幻、爱情等全面开
花，可儿童电影却被其他类型的电影

“甩下几条街”，不仅数量稀少、质量不
高，而且基本是动画片。如今看来，我们
不妨多学学“荷兰经验”。

“荷兰经验”中，最重要的是“尽可能
地多拍儿童真人电影，也就是多拍故事
片。”在不少“70 后”、“80 后”的记忆中，

《小兵张嘎》、《霹雳贝贝》、《三毛从军记》、
《城南旧事》 等优秀儿童故事片，唤醒了他
们的爱与诚、美与真、善良和可爱，滋养着
他们的精神世界。现在的孩子同样需要真人
故事片记录下他们的欢笑，给他们留下不会
磨灭的文化记忆，留下一个民族成长与壮大
的见证。可如今，孩子们可以观看、能够记
住的优秀儿童故事片又有多少？

拍摄儿童动画片是好莱坞一大长处，好
莱坞的儿童动画片早已提高了中国孩子与家
长的欣赏水平。然而，目前我国绝大多数动
画片，无论故事还是布景特效等，基本无法
企及好莱坞，甚至被评价为“给小孩子看的
美术片”、“太幼稚”。事实上，只热衷于拍摄
儿童动画片，且一味模仿好莱坞并不是好出

路。荷兰儿童电影就是尽可能地拍真人电影，避免与好莱坞竞争，才
在国内外都取得了不错的成绩。

荷兰经验的另一项重要特征是“电影人多与学校合作，做一些教
学资源的衍生品”。孩子们大多数时间都待在学校，在学校欢笑、哭泣、
成长，发生在学校的故事也最多、最鲜活感人，这是儿童电影创作的
富矿。电影人只有投入足够时间与精力，深入学校挖掘资源，把握孩
子们的生活和心灵，创作出的儿童电影才接地气。相比之下，闭门造
车的儿童电影注定会失败。

此外，“把儿童电影当作学校教育的补充”也十分重要。学校对
孩子们进行思想道德教育，仅有枯燥空洞的说教难有效果。然而，
通过组织孩子看电影，创作微电影等来教育、熏陶、引导孩子们形
成正确的人生观念，就显然更巧妙，也更真实自然。

在荷兰，政府电影拨款的 40%用于拍摄儿童电影。时
下，国产儿童电影数量稀少、质量不高，多是因为追求高票
房、大回报的电影投资商觉得儿童电影“钱景”不好，而
愿意拍摄者又经费短缺。可以说，我国也该有这种倾斜政

策，给儿童电影创作“添柴加
薪”，使其不必因过于担心市场
成败而放弃。

（据《工人日报》）

近年来，安徽省铜陵
市通过将江边码头改造成
市民书屋、在公园、小区
道路旁建设市民阅读点、
将新华书店改造后与当地
图书馆联办的新模式，进
行一系列的阅读基础建
设，并实现书屋、阅读点
及书店图书馆书籍资源同
享，让市民们随地可借
书、随处可阅读。图为 5
月 10 日，在铜陵市新华
书店图书馆内，两位市民
在书架前挑选图书。
新华社记者 郭 晨摄

河北省邢台市宁晋县通过开展专业培训、减免学费、
补助生活费等方式，大力扶助残疾人学习工笔画技艺。目
前，宁晋县已有350多名残疾人学有所成，自立致富。图为
5月11日，河北省宁晋县工笔画艺术学校的残疾学生宋敏在
教室内为工笔画着色。

郝亚鑫摄 （新华社发）

北京：射雾降尘保蓝天

5 月 10 日，在北京市朝阳区一保障房工地，一种名叫
多功能抑尘射雾器的设备正在作业。该设备通过专利技术
用气压将水打成微小的水雾，可与空气中的微尘有效结合
后落地，抑尘效果能达到 60%至 70%，远高于普通的喷水
车。今年，朝阳区将启动施工现场“蓝天计划”，结合现有
制度措施，加强现场扬尘治理。

本报记者 王昊男摄影报道

河北：工笔技艺助就业河北：工笔技艺助就业

近日，随着重庆市与中科曙光等
单位共同推进的云计算产业发展项
目正式签约，重庆仙桃国际数据谷又
迎来新一批准备栖居的科技企业。而
此前，谷歌、高通、宏碁、亿赞普等 70
多家企业已纷纷签约入驻。重庆仙桃
这片曾经名不见经传的乡间野地，如
今为何却成为众多“科技凤凰”争相
追捧的“香饽饽”呢？据了解，这一方
面得益于数据谷本身宜人的环境和
宽松的创业创新氛围，另一方面也取
决于重庆积极把握经济转型发展趋
势、精准布局背后的“后发优势”。

山城小镇 筑巢引凤

对于一个新出生的婴儿来说，其
未来将会有多大潜力虽然不可估量，
但良好的成长环境、前瞻性的教育以
及奋发向上的精神动力确实是实现

“潜力最大化”必不可少的要素。
展望一个村庄的未来时亦是如

此。多年前，深圳还只是华南大地

的一个偏僻渔村，而如今却成了举
足轻重的国际化大都市。从这个意
义上说，大数据时代使仙桃这个重
庆市渝北区的普通村庄实现了类似
飞跃的可能。

据介绍，仙桃数据谷是两年前
重庆市政府决定规划建设的。从地
理上看，重庆仙桃数据谷与重庆国
博中心和重庆中央公园形成了“黄
金三角”，不仅紧邻规划中的国际金
融创新中心，而且距江北国际机场
仅 9 公里，并无缝连接“渝新欧”
铁路延伸段。

“一周微循环生活圈”的人性化
理念是仙桃数据谷的一大特色。不
仅其办公楼内配套自动灌溉的屋顶
花园和餐厅，阅览室、瑜伽室、台
球室、健身俱乐部一应俱全，而且
谷内还规划有会议及展览中心暨创
新中心、多功能研讨大楼，另外还
有中、小型会议室及多功能演讲
厅、青年创业园等，可以满足青年
创客的各种需求。

后来居上 瞄准高端

“没有比这里更适合开展跨境电
商服务的地方了。”谷歌 Adwords 重
庆体验中心总经理陈飞澳对园区的
布局和规划十分赞赏。他表示，大量
的跨境贸易需求是谷歌在一个区域
设立体验中心的前提，当地必须要出
台相关联的产业导向，同时在硬件配
套方面，也要提供一个优质的大数据
和云计算业务开展的环境，而仙桃数
据谷同时具备了以上要素。

按照相关规划，重庆仙桃数据
谷将采取“产城融合”、全产业链集
聚发展的思路，通过发展数据感知
存储、挖掘分析及跨境电子商务应
用等互联网新技术，形成龙头企
业、核心企业、产业链配套企业协
调发展的大数据产业生态圈。同
时，谷内还将专门为企业培养大数
据技术人才，提供大数据技术与产
品检测、认证、中试、知识产权和
成果交易等全流程服务。

值得注意的是，在中国经济整
体面临下行压力与转型阵痛的当
前，重庆经济的表现无疑令人“眼
前一亮”。数据显示，重庆近年来经
济增速一直位居全国第一，今年一
季度，重庆规模以上工业企业实现
利润同比增长25.8%；39个工业大类
行业中有 35个盈利；制造业中战略
性新兴产业增加值增长高达19.4%

透过现象看本质，发展思路是
关键。分析人士表示，重庆经济之
所以领跑全国，一方面由于其经济
发展起步较晚，可以有机会避免走
很多前人的弯路，具有“后发优

势”；另一方面则与其积极推动新经
济、为创业创新营造良好氛围相
关。由此观之，仙桃数据谷恰好是
这一发展思路的缩影。

拥抱全球 深度开放

创新不可能关起门来搞，必然
要对应着深度的开放。尽管重庆仙
桃数据谷地处中国内陆，但其对外
开放的意识却非常强。

例如，谷内的大数据学院将由重
庆邮电大学提供科研、师资、技术等
资源，并主导日常教学，聘请哈佛大
学知名教授担任名誉院长，并与新加
坡国立大学等协作提供定制化的专
业课程，重点进行短期或中期职业资
格培训及研究生培养。其中，职业培
训将设置大数据及其关联产业的技
术、管理、金融三类课程，培养掌握前
沿大数据技术、拥有实践经验的人
才。

重庆市社科院副院长张波认为，
未来，重庆作为在西部大开发战略和
西部发展过程当中有重要作用的城
市，未来还会加强区域合作，形成一
个具有世界影响的产业集群。张波
说，重庆现在的交流重心主要放在西
欧的一些发达国家，今后在中东欧以
及中亚都应该有更广泛的交流。

图为数据谷内的办公楼

书香尽飘铜陵城书香尽飘铜陵城
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图为何江在实验室中


